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COMISIÓN NACIONAL DE AGUACATE1 

MINUTA 

 

Reunión celebrada el 22 de octubre del 2019 a la 1:00 pm en las instalaciones del MAG 
con la asistencia de: 

Nils Solórzano Arroyo   - Director Nacional de Extensión MAG 
Alberto Montero González  - Gerente Frutas MAG 
Isabel Morales Chacón  - DNEA MAG 
Zahira Marín Robles   - CAC Desamparados 
Shirley Mena Hernández  - CNP 
Jorge Alfredo López Campos  - INDER 
Francisco Elizondo   - CACTA 
Gustavo Alizaga L.   - ONS 
Carlos Díaz Gómez   - Agencia Heredia MAG 
Ma. Isabel Madrigal    - MAG Pacifico Central 
Marco Benavides Moraga  - Región Pacífico Central MAG 
Kenneth Solano   - IICA 
 
 
BIENVENIDA 
 
El Sr. Nils Solórzano Arroyo da la bienvenida a la sesión del mes de octubre de la Comisión. 
 
 
 
 
 
 
 

 
1 Sistematizado por la Licda. Ma. Isabel Morales - DNEA 
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APROBACIÓN AGENDA 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
INFORMACIÓN DE MERCADOS DEL AGUACATE 
 
La Sra. Shirley Mena Hernández informa del movimiento de los mercados de aguacate en 
Costa Rica, con registro de volumen de importaciones. 
 
El Sr. Francisco Elizondo manifiesta preocupación sobre importaciones de Centroamérica, 
particularmente las provenientes de Honduras y Guatemala y consulta si por parte del SFE 
se mantiene la verificación en punto de ingreso en frontera, si se está dando el muestreo 
para análisis en laboratorio para “Mancha de sol” para los embarques de Hass, ya que la 
sospecha de triangulación el de alta consideración.  
 
El Sr. Alberto Montero indica que no puede atender la consulta porque no está presente el 
el representante del SFE y que además para conocer sobre el manejo de importaciones, 
sería conveniente contar en las reuniones con la participación del Sr. Nelson Morera – Jefe 
de Control Fitosanitario. 

AGENDA   
Comisión Nacional de Aguacate  

    1- Información de mercados del aguacate 

2- Inicio implementación Plan Nacional de aguacate 
 Intención de siembra de aguacate a nivel nacional. 
 Proyección de propagación de árboles de vivero al 2020.  
 Oportunidad de financiamiento en BNCR 
 Oportunidad ante INDER: Fomento a producción, seguridad alimentaria y Crédito 

Rural.  
 Fortalecimiento Organizacional.  
 Programa de capacitación a técnicos institucionales. 
 Estrategia de comercialización 

3- Asuntos varios 
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Se acordó que el Sr. Nils Solórzano hará la gestión ante el Director SFE para solicitar la 
participación del Sr. Morera en las reuniones de la Comisión. 
 
El Sr. Kenneth Solano señala que se ha mantenido una buena estrategia de muestreo en 
los embarques de aguacate procedentes de Perú, que bien podría dar resultado para 
realizarlo en los provenientes de Honduras y Guatemala. 
 
Los productores participantes indican que no han recibido respuesta del Sr. Ministro de 
Honduras que se comprometió a realizar averiguación del único exportador hondureño 
que exporta a Costa Rica, para determinar si es fruta nacional o si participa en una 
eventual triangulación. El Sr. Nils Solórzano manifiesta que conversará con Don Renato 
Alvarado sobre este tema, para que le consulte a su homólogo hondureño en reunión de 
ministros a realizarse en IICA del 29 al 31 de octubre en IICA.  
 
Asimismo, Alberto Montero conversará con personeros de COMEX para consultar si existe 
normativa para aplicar en caso de triangulación. 
 
IMPLEMENTACIÓN PLAN NACIONAL DE AGUACATE 
 
1. Intención de siembra de aguacate a nivel nacional: 
 
El Sr. Alberto Montero indicó que las Regiones Huetar Norte y Huetar Atlántica por sus 
condiciones agroclimáticas no estarán entrando en el desarrollo de aguacate. En tanto 
que, las demás Direcciones Regionales elaboraron una proyección de siembra de 
aguacate, que se detalla a continuación: 
 

REGIÓN ÁREA A DESARROLLAR2 
Central Occidental 549 ha 
Central Sur 75 ha 
Central Oriental 545 ha 
Brunca 86 ha 
Pacífico Central 161,2 ha 
Total 1413,2 ha 

 
2 Falta incluir información de la Región Chorotega y de Llano Grande en Central Oriental 
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2. Proyección de propagación de árboles de vivero al 2020: 
 
El Sr. Alberto Montero señala que se hizo una recolección de información de los viveros y 
su proyección de siembra dando los siguientes resultados: 
 
 

REGIÓN VIVERO # PLANTAS VARIEDADES 

Ce
nt

ra
l O

rie
nt

al
 CAC Tarrazú 20.000 Hass, Lamb Hass, kahalu  

CAC Desamparados 5.000 Hass 
APACOOP R.L. 60.000 Hass, Lamb Hass, kahalu, 

Simons, Polar, Volcano, Puerto 
Rico. 

CAC Acosta 5.000 Hass  
Francisco Fallas  12.000 Hass, Lamb Hass, Fallas 

Ce
nt

ra
l O

cc
id

en
ta

l CAC Grecia 5.000 Hass, Lamb Hass, kahalu  
CAC Atenas 8.000 Hass, Lamb Hass, kahalu, 

Simons  
Adrián Hernández (Atenas) 1.000   
Productor en La Guácima ? 1.000   
Jhon Vargas (San Luis, 
Santo Domingo) 

5000   

¿¿La Central y El Punto??     

Pa
cí

fic
o 

Ce
nt

ra
l 

Vivero Cavallini  30.000 Simons,  
Francisco Castillo (Pancho) 22.500   
Freddy Castro 2500   
Juan Carlos Herrera 2.000   
Viveros Shil 600   

Br
un

ca
 

Bernabé Rosales  8000 Hass, Choquette, Buth 8, 
Simons, Holt, Polar, Volcano 

Milder Acuña Aguilar 6.000 Choquette, Buth 8, Simons, 
Holt, Polar 

Hermanos Guevara 
(Cantinflas) 

???   

Chorotega Vivero Cañas (Tomas Jiang) 1000 Simons, Buth 8, Buth 7 

GRAN TOTAL 194.600   
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El Sr. Caros Díaz manifiesta que el vivero de Jhon Vargas producirá 12.000 plantas, por tanto, 
sugiere realizar modificación en el cuadro de viveros. 
 
El Sr. Alberto Montero estima que se contará con material de siembra para plantar unas 700 has 
nuevas de acuerdo a la proyección de los viveros.  Consulta si existe la capacidad por parte del SFE 
y ONS para la certificación. 
 
El Sr. Gustavo Alizaga L. señala que la ONS debe reorganizar a lo interno para atender el 
tema. 
 
El Sr. Alberto Montero indica que se estará realizando el 3 y 4 diciembre en la zona de Los Santos 
un Taller para Viveristas.  En esta actividad se estará motivando a los viveristas de aguacate para 
que participen del programa de certificación de viveros y además se estará tocando aspectos 
técnicos de manejo de viveros de aguacate. Se estará brindado alimentación, pero no hospedaje, 
ni transporte. 
 
 
3. Oportunidad de financiamiento en BNCR 

 
El Sr. Alberto Montero se reunirá con funcionarios del Banco Nacional de Costa Rica para 
gestionar se pueda extender la oportunidad crediticia para desarrollar aguacate con 
recursos de este banco en todo el territorio nacional.  La reunión se dio el 24 de octubre 
con el Sr. Víctor Acosta Muñoz/ Director Segmento Micro y Pequeña Empresa y este señor 
dispuso para el 2020 el monto ₡700 millones de colones, con la salvedad de que si se requiere un 
monto mayor se indique antes del mes de junio para comprometer mas recursos. Además, para 
los años siguientes se estaría considerando apoyar el desarrollo de este rubro con la reserva de 
recursos para garantizar el financiamiento. Estos recursos son del fondo Fofide y corresponden al 
5% de las utilidades del BN, por tanto, salen a tasa básica, con tres años de gracia y 12 años para 
cancelar el crédito. 
 
 
4. Oportunidad ante INDER: Fomento a producción, seguridad alimentaria y Crédito 

Rural.  
 
El Sr. Jorge López indica que El INDER cuenta con la oportunidad para apoyar con recursos no 
reembolsables a organizaciones en diferentes actividades para fortalecer la actividad aguacatera. 
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Para poder optar a estos recursos, las organizaciones deben estar debidamente constituidas y al 
día con sus compromisos.  
 
El Inder pone a disposición de la sociedad rural la herramienta del "Crédito Rural"; cuyo 
objetivo es el otorgamiento de créditos para el mejoramiento socio económico de los 
pobladores ubicados en territorios rurales del país. Este crédito cuenta con condiciones 
especiales y muy favorables para el desarrollo de actividades o proyectos productivos del 
medio rural. 
 
Los recursos podrán ser utilizados para financiar el desarrollo de actividades "socio 
productivas", o sea que sean para personas (físicas o jurídicas) de mayor rezago social y 
que generen ingresos. 
 
Se utilizan los siguientes criterios para un Proyecto: 
• Factible es un proyecto que se puede hacer y realizar. 
• Viable es un proyecto que además de ser factible, es sostenible- rentable 

económicamente. 
• Un proyecto primero debe ser factible (la organización se encuentra constituida, 

cumple requisitos), y luego se debe demostrar que es viable, que es económicamente 
posible, atractivo (es sostenible a largo plazo, tienen capital de trabajo, realizan 
inversiones). 

 
5. Fortalecimiento Organizacional.  
Se espera contar con apoyo del INDER y del INA para atender esta actividad. 
 
6. Programa de capacitación a técnicos institucionales. 
Se espera programar para el 2020 el desarrollo de un programa de capacitación para 
técnicos institucionales del MAG para que puedan brindar asistencia técnica a productores 
en el cultivo de aguacate. 
7. Estrategia de comercialización 
Se contará con el apoyo del CNP en esta actividad  
 
Acuerdo: La próxima reunión será el 26 de noviembre a las 1:00 pm. 
 
Finaliza la sesión 4:00 pm 


